



ANAALES VALENTINOS

REVISTA DE FILOSOFÍA Y TEOLOGÍA
Nueva Serie 2023 Año X / N° 20

ÍNDICE

Miguel Navarro Sorri		Alfonso Esponera Cerdán	
Presentación	265	La predicación de san Vicente Ferrer en la solemnidad de Santa María de la Esperanza (Illescas, 18-XII-1411)	397
Miguel Moss Ferrer		Manuel Ortuño Arregui	
“Quid mihi et tibi est, mulier?” (Jn 2,4)	267	La concepción inmaculista de D. Diego Pérez de Valdivia en su tratado de la singular y Purísima Concepción de la Madre de Dios (1582)	407
José Antonio Heredia Otero		Viorel Coman	
María subió a la montaña	275	María como mediadora. Contribución de André Scrima al capítulo mariológico de <i>Lumen Gentium</i>	421
Almudena Alba López		José Carlos Martín de la Hoz	
La Palabra hecha carne por María	289	La Virgen y el atributo divino de la misericordia	445
Pedro Luis Vives Pérez		Román Sol Rodríguez	
La colaboración de María a la obra de la salvación	295	Una edad dorada de la mariología española	459
Gonzalo de la Morena Barrio		Memoria Académica del Curso 2022-2023	473
María, primera misericordiada	311	Recensiones	495
Carla Rossi-Espagnet		Publicaciones recibidas	503
La presenza di Maria nella famiglia cristiana	329	Presentación de un artículo y normas de edición	507
José Manuel Montaner Isnardo			
Aproximación a la predicación del padre Jofré en el siglo XXI, a partir de algunas claves teológico-pastorales del papa Francisco para las personas con discapacidad	359		
Miguel Abril Agost			
Acompañamiento y evangelización de la religiosidad popular mariana	375		

RECENSIONES

PATRÍSTICA

CIPRIANI, N., *El Espíritu Santo, amor que une. Pneumatología y espiritualidad en san Agustín*, Editorial Agustiniiana–Orden de San Agustín Provincia de Nuestra Señora de Gracia del Perú, Guadarrama–Lima 2023, 205 p.

La obra que recensamos de Nello Cipriani (profesor emérito del *Instituto Patristico Augustinianum* de Roma) es una traducción al español de la original italiana *Lo Spirito Santo, amore che unisce. Pneumatologia e spiritualità in Agostino*, aparecida en Roma en 2011.

La relación entre pneumatología y espiritualidad en san Agustín, de la que se ocupa este libro, se explica a partir de la clave que J. Ratzinger ofreciera en una conferencia en 1974.¹ En ella hacía notar que ambos términos están estrechamente relacionados, pues se reconoce al Espíritu Santo por la manera en que da forma a la vida humana (espiritualidad) y, a su vez, la vida humana que ha recibido forma por la fe remite al Espíritu Santo (pneumatología). Esta clave la traduce el autor del libro del siguiente modo: “podemos decir que la espiritualidad de San Agustín no es sino un reflejo de su doctrina sobre el Espíritu Santo y viceversa, que su doctrina sobre el Espíritu Santo es el fundamento de su espiritualidad” (p. 18).

Sin embargo, nos enseña Cipriani, para llevar a cabo esa empresa hay que tener en cuenta que san Agustín no escribió ninguna monografía en torno al Espíritu Santo, por lo que, para conocer su pensamiento sobre este particular, se precisa realizar un recorrido por toda su obra. Y un recorrido que considere la progresiva maduración de esta cuestión en la mente del Obispo de Hipona. En consecuencia, lo que encontramos en este libro es una presentación diacrónica de la visión agustiniana sobre el Espíritu Santo y la espiritualidad. Por tanto, Cipriani lo ha redactado siguiendo la cronología de las obras de san Agustín (p. 19).

¹“El Espíritu Santo como comunión. Para una relación entre pneumatología y espiritualidad en San Agustín”.

El libro se estructura en dos partes: *La reflexión trinitaria, con especial atención al Espíritu Santo* y *La acción del Espíritu Santo*.

La primera nos presenta la reflexión en torno al Espíritu Santo a partir de la Trinidad y se sustenta en dos etapas de la vida de san Agustín: 1) *La divina Trinidad en las primeras obras* y 2) *La reflexión teológica después de la ordenación*.

La segunda, que se consagra a la acción del Espíritu Santo en la historia, y por tanto a la espiritualidad, se nos presenta en cuatro apartados: 1) *El Espíritu Santo en la creación y en la historia antes de Cristo*; 2) *El Espíritu en la obra de Jesucristo*; 3) *El Espíritu Santo en la vida cristiana* y 4) *El cristiano y el Espíritu*.

La obra está bien diseñada y, en ella, su autor da muestras de un gran conocimiento de la obra agustiniana. Esto se ve, entre otras cosas, en su capacidad de síntesis y en la buena fundamentación de cuanto se expone (la base bibliográfica que se nos ofrece es muy buena y presentada con sentido práctico para el lector de lengua española, p. 9-11).

Por otro lado, el libro es de fácil lectura y muy sugerente. A nuestro juicio constituye una herramienta de interés para adentrarse, con una buena guía, en la aventura del conocimiento de un tema de interés en el seno de la gigantesca aportación teológica de san Agustín.

Vicente Botella Cubells, O.P.

DOCTRINA SOCIAL

DONATI, P. (ed.), *The family as a relational good: the challenge of love*, (Pontificiae Academiae Scientiarum Socialium. Acta 23), Libreria Editrice Vaticana, Ciudad del Vaticano 2023, 564 p.

Este volumen recoge las actas de la Sesión Plenaria de la Pontificia Academia de las Ciencias Sociales, celebrada bajo el título *The family as a relational good: the challenge of love* en la Casina de Pío IV del Vaticano, del 27 al 29 de abril de 2022, con el doble objetivo de analizar la situación actual y sugerir colectivamente líneas de pensamiento y acción que puedan sustentar mejor a la familia en el futuro.

La publicación, editada por la Libreria Editrice Vaticana, se divide en seis grandes capítulos que corresponden a las secciones en las que se estructuró la citada Asamblea Plenaria. El libro está introducido por el Mensaje que el papa Francisco dirigió a los participantes en el citado encuentro, en el que recordaba que “el bien de la familia *no es de tipo agregativo*, es decir no consiste en agregar los recursos de los individuos para aumentar la utilidad de cada uno,

sino que es un *vínculo relacional de perfección*, que consiste en el compartir las relaciones de amor fiel, confianza, cooperación, reciprocidad, de las que derivan los bienes de los individuos miembros de la familia y, por tanto, su felicidad. Entendida así, la familia, que es un bien relacional en sí mismo, se convierte también en la fuente de tantos bienes y relaciones para la comunidad, como por ejemplo una buena relación con el Estado y las otras asociaciones de la sociedad, la solidaridad entre las familias, la acogida de quien está en dificultad, la atención a los últimos, la lucha contra los procesos de empobrecimiento, etc. Este vínculo perfecto, que podríamos llamar su específico "genoma social", consiste en una acción amorosa motivada por el don, por el hecho de vivir según la regla de la reciprocidad generosa y de la generatividad. La familia humaniza a las personas a través de la relación de "nosotros" y al mismo tiempo promueve las legítimas diferencias de cada uno. Esto, atención, es realmente importante para entender qué es una familia, que no es sólo una agregación de personas" (p. 13). El debate se vio enriquecido también con las significativas palabras dirigidas al Santo Padre por el profesor Stefano Zamagni, entonces Presidente de la Pontificia Academia de Ciencias Sociales, quien puso de relieve cómo la familia no es una célula autosuficiente, sino que existe sólo dentro de un ecosistema que la reconoce como sujeto dotado de una propia *agency* y no como mero objeto de benevolencia pública o privada. En consecuencia, es necesario pensar no en políticas para la familia sino en políticas de la familia, recuperando plenamente el principio de subsidiariedad. También es necesario pasar de la perspectiva de género a la perspectiva de familia en el diseño de una nueva arquitectura institucional (cf. p. 17).

La lectura de este libro, que reúne brillantes y eruditas aportaciones de profesores, pensadores, investigadores y políticos, permite comprobar cómo, a pesar de los profundos cambios a los que se enfrenta debido a los procesos de modernización y globalización, la familia sigue ocupando el primer lugar en la escala de valores de todos los pueblos, en cualquier latitud ya que es el espacio en donde primeramente se aprende a amar, es la célula que inmuniza del veneno del egoísmo, del individualismo, de la cultura de la indiferencia y de la cultura del descarte. En definitiva, la familia es el acicate que impulsa a la acogida y promueve el espíritu de servicio.

Si bien la publicación aclara el significado más profundo de la existencia de la familia, también evalúa las implicaciones prácticas para su promoción desde la perspectiva de la ecología humana integral. Como sugiere asimismo el título del volumen, la familia humaniza a las personas mediante la relación del "nosotros" y, al mismo tiempo, fomenta las legítimas diferencias de cada persona. Por lo tanto, ésta representa el bien relacional primario de la sociedad, ya que genera bienes como la cooperación, la reciprocidad, la confianza en las relaciones y la gratuidad, bienes que el mercado no puede producir pero que necesita para funcionar. Un aspecto importante, en este sentido, es incentivar políticas sociales, económicas y culturales "amigas de la familia". "Lo son, por

ejemplo, las políticas que hacen posible una armonización entre familia y trabajo; políticas fiscales que reconocen las cargas familiares y apoyan las funciones educativas de las familias adoptando instrumentos apropiados de equidad fiscal; políticas de acogida de la vida; servicios sociales, psicológicos y sanitarios centrados en el apoyo a las relaciones de pareja y parentales. Una sociedad "amiga de la familia" es posible. Porque la sociedad nace y evoluciona con la familia" (p. 14).

Las ciencias sociales modernas han demostrado que toda nueva sociedad es fruto de nuevos modelos de familia. Por lo tanto, la única manera de construir una sociedad nueva y mejor es pensar en la familia como un bien relacional e implementarlo como tal. A lo largo de la monografía, además, se hace constante referencia a la Exhortación Apostólica *Amoris Laetitia* en la que el papa Francisco propone un acercamiento realista al tema de la familia, considerándola como una "tarea artesanal" (*AL*, 16) que debe ser abordada con ternura (cf. *AL*, 28).

En conclusión, la declaración final y las acciones recomendadas por la Asamblea Plenaria de la susodicha Pontificia Academia, de gran calidad científica, reconocen el papel insustituible de la familia como grupo y como institución social e identifican los principales objetivos que deben perseguirse para perfeccionar políticas que favorezcan la vida familiar como bien relacional para toda la comunidad. Las aportaciones de eminentes expertos, docentes y estudiosos contenidas en esta monografía brindan al lector preciosos elementos de reflexión para que la familia siga siendo "el lugar del encuentro, del compartir, del salir de sí mismos para acoger a los otros y estar cerca de ellos" (Francisco, *Homilía con ocasión del X Encuentro Mundial de las Familias*, 25 de junio de 2022).

Fernando Chica Arellano

HISTORIA

DÍAZ, O., *Florentino Pérez Embid. Una biografía (1918-1974)*, Rialp, Madrid 2023, 651 p.

El profesor Onésimo Díaz de la Universidad de Navarra ha realizado una profunda y documentada investigación para rescatar la memoria de Florentino Pérez Embid (Aracena, Huelva 1918-Madrid 1974), Catedrático de la universidad Complutense, escritor, Director General de Bellas Artes y político monárquico durante el franquismo.

Indudablemente, trabajar sobre esta materia es sumamente árido pues las convicciones políticas y culturales del biografiado están tan alejadas de

nuestro tiempo y de la realidad democrática que vivimos que exige luchar denodadamente contra la enorme indiferencia que se cierne sobre aquellas personas y sus ideas.

Lo primero que hemos de destacar del biografiado es una sólida formación espiritual y humanística. Su fina sensibilidad, andaluza en general y sevillana en particular, comenzó con su andadura como profesor e investigador de historia del arte español y concluiría, ya como político, como Director General de Bellas Artes, en una de las etapas más felices y fecundas de su vida profesional. Ahí están los frutos: las murallas de Lugo o tantas cosas en Sevilla a la que llamaba: “mi paraíso terrenal” (p. 121, 575).

Enseguida, hemos de referirnos al giro a la historia y, en concreto, a la “historia de los descubrimientos geográficos y geografía de América”, como se llamaba la cátedra que se creó para él en la Universidad Complutense y que ocupó hasta su muerte (p. 110). Esta faceta de su vida es fruto de su encuentro con Vicente Rodríguez Casado, Catedrático de historia moderna y contemporánea de España, primero en Sevilla y después en la Complutense de Madrid y en la de Piura en Perú (p. 44). Siempre volvería a la cátedra de la Universidad de verano de La Rábida o a las largas conversaciones con don Vicentón. También, su tesis sobre “la marina andaluza medieval”. Finalmente, llegarían los frutos en sus discípulos como Alberto de la Hera, Paulino Castañeda, Mariano Cuesta (p. 586).

Muy pronto entablaría una amistad y sintonía cultural y científica con Rafael Calvo Serer y con él y otros muchos colegas implantaría un sinfín de empresas culturales “cada vez más sólidas” (p. 121). Primero en la revista *Arbor* del CSIC de la que sería Secretario general, que desembocaría en el grupo *Arbor* que influyó notablemente en la cultura española y europea hasta 1953 cuando Calvo Serer cayó en desgracia por su oposición al régimen y su obediencia al rey Juan (p. 179). La vida cultural de Florentino discurrió también desde la editorial Rialp (p. 60) que alcanzó con sus colecciones de espiritualidad, de poesía, de humanismo y de cultura cristiana altas cotas de influencia.

Finalmente, el profesor Onésimo Díaz expone magistralmente la vida política de Florentino en el régimen, como director general de Propaganda, de Información y de Bellas Artes y su aparente “fracaso” porque nunca llegó a ser ministro (p. 132, 460).

Florentino explicó muchas veces que sus actuaciones políticas, culturas y científicas fueron realizadas a título personal y por tanto no achacables al Opus Dei del que fue miembro desde 1943 hasta su muerte. Su planteamiento utópico de los años cuarenta derivó en una mirada irenista de España ante la democracia inminente.

José Carlos Martín de la Hoz

LITERATURA

PELÁEZ ALBENDEA, J.I., *Voces Hispánicas del siglo XVIII. La fe de los escritores ilustrados que transformaron España*, Rialp, Madrid 2023, 563 p.

Al rescate de la literatura del siglo XVIII.

El siglo XVIII en Europa ha sido tradicionalmente considerado como el siglo de la ilustración y, consecuentemente, del despotismo ilustrado (p. 18), mientras que en España estaríamos hablando de la época de Carlos III y de su famosa reforma de la educación (p. 24), de la economía (p. 25, 164), de la administración (p. 167) y de la Iglesia, de la expulsión de los jesuitas (p. 31, 165-166) y de los procesos inquisitoriales contra aquellos que contradijeran las doctrinas regalistas (p. 35).

En ese re-conocimiento del siglo XVIII que se está llevando a cabo desde la obra de Richard Herr hay que presentar ahora el trabajo del profesor José Ignacio Peláez Albendea quien ya ha publicado varias obras, entre otras, una seña sobre la literatura castellana del siglo de Oro y quien, ahora, nos entrega una importante monografía sobre “voces hispánicas en el siglo XVIII”.

Evidentemente, no vamos a empezar de nuevo a revisar en esta reseña la contradicción “in terminis” del término ilustración católica, puesto que ha se ha vertido demasiada tinta en esta materia. Nos vamos a limitar a trabajar sobre la amplia antología que nos ha proporcionado el profesor Peláez quien ha hecho una exhaustiva revisión de la literatura del período y ha ordenado serenamente sus descubrimientos. Como el propio autor nos va a decir, nada puede sustituir la lectura directa de los clásicos y en esta época los hay abundantes. Por tanto, digamos que este trabajo abre el apetito del lector.

En primer lugar, deseamos señalar la importancia de literatos y literatura en el período tanto en novela, teatro, como poesía y, por tanto, también la literatura “ascética y mística”, puesto que al poner el foco en el XVIII y estudiarlo en sí mismo, resulta de un nivel bastante aceptable. En ese sentido, el error ha sido siempre compararlo con el siglo XVI y XVII donde, cualquier escritor y cualquier obra quedaría indudablemente preterido.

Asimismo, hay que reconocer que la temática suele ser más negativa que en el período anterior pues ya no se trata de aplicar la doctrina de Trento y moralizar al pueblo frente a la herejía protestante y, por tanto, frente al pesimismo luterano, o a la mentalidad de la predestinación calvinista, mediante una constante referencia a la amorosa providencia de Dios y la primacía de la libertad y de la gracia.

Otro aspecto que debemos destacar son los abundantes y extensos textos recogidos de los diversos autores pues ayuda al lector a poder cerciorarse por sí

mismo de las tesis sostenidas en el libro. Finalmente, el libro es ciertamente voluminoso, pero esto va en aras al tamaño de la letra, lo que favorece indudablemente a quien padece de la vista cansada.

Asimismo, deseamos resaltar la importante, extensa y meticulosa bibliografía utilizada y citada y recogida ordenadamente al terminar el volumen. Este aparato resulta de un gran interés para el investigador que verdaderamente no parte de cero sino de este inmenso trabajo realizado.

José Carlos Martín de la Hoz